

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

AMBROSIO DE MILÁN, *El Espíritu Santo*. Introducción, traducción, notas e índices de C. GRANADO. Ciudad Nueva, Madrid 1998, 276 pp.

Con el conocimiento patrístico que le caracteriza, y con su competencia especial en los temas ambrosianos, Carmelo Granado nos presenta esta versión del tratado sobre el Espíritu Santo, de San Ambrosio de Milán. La traducción del texto va precedida de una breve y orientadora presentación, en la que se incluye un esbozo del contenido de los tres libros en que se divide la obra. Como él mismo subraya, se trata del primer tratado sobre el Espíritu Santo escrito por un autor occidental. El hecho de que se haya inspirado en autores anteriores a él no le quita valía, ni oportunidad. Este volumen se completa con tres índices, de gran utilidad para el lector: bíblico, de autores y temático. La colección en la que se inserta se enriquece así con un nuevo volumen, de gran utilidad para el público de habla española.- A. NAVAS.

BUENO DE LA FUENTE, E., *Eclesiología*. BAC, Madrid 1998, 334 pp., 1.800 pta.

Como los otros manuales de la colección «Sapientia Fidei», el presente estudio se caracteriza por una orientación tradicional, con una gran atención a los documentos del magisterio jerárquico, y un talante dialogante e integrador respecto de las corrientes eclesiológicas más renovadoras. Se busca modernizar el tratado tradicional, incorporándole elementos nuevos, en este caso, los que aporta una teología histórica de la eclesiología, mientras que, por el contrario, la base exegética y neotestamentaria es más débil. La Escritura sirve de fuente y ofrece citas para apoyar la argumentación, más que como eje vertebral desde el que comienza la reflexión teológica. Por otra parte, se evitan los problemas y los puntos conflictivos, silenciados o tocados por encima, para ofrecer una visión armónica de la

eclesiología. El primer capítulo ofrece una perspectiva global de la eclesiología en la historia, que sirve de introducción a la primera parte «Creo en la Iglesia». En ella se parte del «pueblo de Dios», del «Cuerpo de Cristo» y del «templo del Espíritu» como títulos que definen lo que es la Iglesia. La perspectiva es trinitaria y se acentúa el aspecto misterioso de la Iglesia, como don de Dios. Echo de menos una diferenciación clara entre «reino de Dios» e Iglesia, los problemas exegéticos que plantea la fundación de la Iglesia por Cristo y la atención a los problemas de la institución y el carisma (sólo mencionados de pasada). Esta primera parte concluye en la Iglesia como comunión y sacramento, que es más un resumen de algunos teólogos actuales que un estudio de la génesis y significado de una eclesiología de comunión y una vinculación entre la Iglesia y los sacramentos. La segunda parte presenta un enfoque ecuménico y de comunión, realzando el aspecto de la unidad de la Iglesia. Como en la parte anterior prima lo descriptivo sobre lo evaluativo, apenas si hay una base exegética desde la que abordar la comunión (el problema del conflicto de eclesiologías en el Nuevo Testamento) y se da un peso central a la historia del ecumenismo. La tercera parte se centra en la Iglesia apostólica desde una clara opción por la institución respecto a la comunidad (a la que se enumera como reino de la subjetividad, sin que, paradójicamente se estudie la subjetividad inherente a las opciones jerárquicas institucionales). desde ahí se analizan los sacramentos, la institución y los carismas. Es muy pobre la teología de los laicos que se ofrece, significativamente con poca atención a la historia de la eclesiología, que aquí daría mucho juego, muy breve la teología de la vida consagrada y muy extensa la parte dedicada a los ministerios (el ministerio ordenado, el episcopado y el ministerio papal, que culmina con un capítulo dedicado a la infalibilidad). Una vez más prima la historia y los documentos jerárquicos, frente a la Escritura, desde un enfoque claramente conciliador y armonizante. La fuerte conflicti-

vidad que hoy existe respecto a los ministerios, dentro y fuera de la teología católica, queda muy diluida y apenas si se percibe que hay un conflicto intracatólico de interpretaciones y de teologías. La parte cuarta se dedica a la misión como dinamismo de la catolicidad, desde la relación Iglesia mundo y en el contexto del pluralismo de religiones en el mundo (cuya problemática se introduce en siete páginas). Se concluye con un capítulo dedicado a la escatología y la santidad de la Iglesia. En resumen, un trabajo muy escolar claramente orientado a la enseñanza en los seminarios desde una perspectiva tradicional.- J. A. ESTRADA

CLEMENTE DE ALEJANDRÍA, *Stromata II - III*.

Conocimiento religioso y continencia auténtica. Introducción, traducción y notas de Marcelo Merino Rodríguez. Ciudad Nueva, Madrid 1998, 552 pp., 6.000 pta. Prosigue la Editorial Ciudad Nueva su estu-penda colección de Fuentes Patrísticas. En este caso se trata de continuar con las obras de Clemente de Alejandría, completando los *Stromata*, cuya primera parte ya fue publicada en esta misma editorial. Como todos los volúmenes, el texto es bilingüe, en griego y en español, con una buena bibliografía, notas abundantes y muy oportunas, y una colección de hasta seis índices: bíblico, clementino, de autores y obras antiguos, de autores modernos, temático y de nombres propios, y general. Otra buena aportación al mundo de las fuentes de la fe para los lectores de lengua castellana.- A. NAVAS.

CULLMANN, O., *Cristología del Nuevo Testamento*. Sígueme, Salamanca 1998, 455 pp.

El alemán Oscar Cullmann, protestante, nacido en 1902, y muerto recientemente, ha sido uno de los grandes especialistas del Nuevo Testamento en este siglo. La obra traducida ahora al español fue publicada en 1957. A pesar del tiempo transcurrido, vale la pena que, por fin, sea accesible en nuestra lengua, porque se trata de una de las grandes obras de la teología bíblica, centrada en el estudio de los títulos cristológicos del Nuevo Testamento. Esta edición ha sido preparada por el profesor de la Universidad Pontificia de Salamanca, X. Pikaza, que ha escrito una magnífica presentación a la persona y a la obra de Cullmann, señalando sus grandes aciertos y sus lagunas, y una actualización bibliográfica al final del volumen. En cuatro grandes apartados -Títulos cristológicos relativos a la obra terrena de Jesús (I), Títulos cristológicos relativos a la obra futura de Jesús (II), Títulos cristológicos

relativos a la obra presente de Jesús (III), Títulos cristológicos relativos a la preexistencia de Jesús (IV)-, Cullmann va desarrollando su reflexión, en conexión con el judaísmo y en diálogo con la teología católica, sobre los títulos con que la Iglesia primitiva fue expresando su fe en Jesús, crucificado y resucitado: Jesús como Profeta y Siervo sufriente de Dios, Jesús como Sumo Sacerdote, Jesús como Mesías, Hijo del Hombre, Señor y Salvador, Jesús como Logos e Hijo de Dios.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

ENEBRAL CASARES, A. M., *El Apocalipsis, ayer y hoy*. Bencho. La Laguna-Tenerife 1998, 299 pp.

Se saluda con gozo la aparición de un nuevo comentario, que pretende esclarecer los enigmas del Apocalipsis. Un buen prólogo de X. Pikaza sitúa el libro en la corrientes de la apocalíptica bíblica. El libro es pretendidamente un comentario sencillo, asequible, que trata de enlazar el Apocalipsis con la situación del presente de nuestros días. Lo más destacable son las grandes líneas interpretativas. Hay que señalar las siguientes. Apocalipsis es el libro de la esperanza. Hace bien la autora en subrayar esta dimensión, porque la gente tiene otra visión completamente distinta: cree que el Apocalipsis es un libro sombrío, que se limita a enumerar cataclismos y plagas. El Apocalipsis representa toda una visión de ánimo y de consuelo que conforta el ánimo de una iglesia amenazada y perseguida. También se insiste en la clave nupcial. Es la historia de unas bodas entre Cristo y la Iglesia, «bodas de sangre» (F. García Lorca); pues Cristo derrama su sangre para adquirir la Iglesia (Ap 5,9) y que culmina en unas bodas eternas (19,7). Finalmente se recalca la dimensión de la historia, marcada por la injusticia, pero que guiada por Dios no acaba en barbarie, sino en plenitud de salvación (21-22). El libro es, ante todo, un comentario espiritual, místico. Nada exegético, desprovisto de notas y aparato científico que lo avale. Al mismo tiempo que tiene los riesgos de subjetivismo, aporta algunas luces nuevas.- F. CONTRERAS.

ESPINEL, J. L., *Evangelio según San Juan*.

Introducción, traducción y comentario. San Esteban - Edibesa, Salamanca - Madrid 1998, 286 pp., 2.400 pta.

Con este libro logra el autor exponer de manera sintética y clara el evangelio de San Juan. Y permite a cualquier lector, no sólo al especialista y estudioso, conocer más a fondo este evangelio. Hemos de valorar el sabio equilibrio que consigue al tener en cuenta los datos

de la erudición, discutirlos y discernirlos sin apabullar al lector, y saber combinarlos con la facilidad e incluso la espiritualidad con que unge a su comentario. El libro se abre con una completa introducción. Aquí se tienen en cuenta los aspectos más notables del cuarto evangelio: su carácter peculiar, el AT y Jesús, el contexto histórico, Juan y los sinópticos, las influencias del evangelio de Juan, autor, fecha destinatario. Estos datos preliminares son tratados con gran solvencia científica, aportando las últimas novedades. Nos ofrece el autor una traducción matizada y cuidada del texto del evangelio. La explicación del mismo no se hace verso por verso, sino en referencia global a la estructura y los conjuntos de cada pericopa; con ello se logra no una visión atomizada, sino una adecuada panorámica. Es un comentario serio, ajustado, del que puede uno fiarse. Se citan los autores más importantes, extranjeros o españoles. Las abundantes notas científicas nos liberan de todo subjetivismo. Obra excelente, que coincide en que lo es también de un buen amigo, por la calidad inherente que posee. Yo la recomiendo vivamente a mis alumnos de San Juan, y hago extensiva la recomendación a todo el que quiera iniciarse y hasta perfeccionarse en el estudio y contemplación del cuarto evangelio. - F. CONTRERAS.

GARCÍA TRAPIELLO, J., *Introducción al estudio de los Salmos*. San Esteban, Salamanca - Edibesa, Madrid, 1998, 230 pp., 1.950 pta.

El mismo autor se pregunta en el prólogo si tiene sentido publicar una nueva introducción a los Salmos. Leyendo este libro se llega a la conclusión de que el esfuerzo ha merecido la pena, ya que representa una respuesta muy útil a la demanda actual respecto a los Salmos como libro de oración para los creyentes. Se ha logrado presentar los aspectos más interesantes del salterio con un esquema muy bien construido y recogiendo lo mejor de la extensa bibliografía disponible. El autor muestra un buen dominio de ella, lo que facilita la síntesis. Esta síntesis destaca, por ejemplo, en el capítulo dedicado a los contenidos doctrinales de los Salmos; también resulta digno de mención el extenso capítulo en que se estudian los diversos géneros de salmos y los aspectos más destacados de cada grupo. - B. A. O.

GIBELLINI, R., *La teología del siglo XX*. Sal Terrae, Santander 1998, 629 pp., 5.500 pta.

Son ya muchas las introducciones a la teología del siglo XX. Quizás la mayor novedad de ésta estriba en la gran atención que dedica a

las teologías no europeas (teología de la liberación, feminista, negra, del tercer mundo, ecuménica) que sirven de complemento a las clásicas europeas (teología dialéctica, existencial, hermenéutica, de la cultura, de la modernidad y en torno a la controversia modernista, de la secularización, de la historia, de la esperanza, política y de la experiencia). A la luz de cada uno de estos epígrafes, se estudian los teólogos más importantes de nuestro siglo (K. Barth, Bultmann, Ebeling, Tillich, Bonhoeffer, Gogarten, Congar y Chenu, de Lubac y Rahner, Guardini y von Balthasar, Teilhard de Chardin, Cullmann y Pannenberg. Moltmann y Metz, Schillebeeckx, Küng, y los latinoamericanos como Boff, Gutiérrez, Sobrino, Ellacuría, etc). El autor ofrece una visión panorámica de cada corriente, indica algunas de las críticas que se les han hecho y ofrece una breve conclusión sintética sobre los cuatro movimientos teológicos más importantes. Una excelente bibliografía y un índice onomástico facilita las consultas. Es un estudio más informativo y panorámico que de evaluación y crítica, con un claro predominio de la teología clásica y con escasas referencias a los trasfondos filosóficos y sociológicos de estas corrientes. Puede servir como manual de introducción general. - J. A. ESTRADA.

GNILKA, J., *Pablo de Tarso. Apóstol y testigo*. Herder, Barcelona 1998, 320 pp., 3.600 pta.

Pablo es el teólogo más decisivo de la época neotestamentaria, el que tiene una teología más elaborada y sistematizada. Y esta teología es fruto de la experiencia: ante todo, de su arraigo en la tradición judía; en segundo lugar, de su conocimiento de la cultura helenista; pero sobre todo del llamamiento de que fue objeto en el camino de Damasco. Joachim Gnilka, que es profesor de exégesis neotestamentaria y de hermenéutica bíblica en la Universidad de Munich, reconstruye aquí la vida de Pablo de Tarso usando como fuentes, no sólo sus cartas, sino también los Hechos de los Apóstoles: al hilo de ella va exponiendo su teología, porque está convencido que ésa es la perspectiva mejor para entenderla. A través de todo el estudio va quedando en claro cómo la vida entera de Pablo y su teología se sintetizan en aquellas palabras iniciales de la carta a los romanos: «esclavo de Cristo y apóstol por vocación» (Rom 1,1). - B. A. O.

GÓMEZ-ACEBO, I. (ed.), *Relectura de Lucas*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 238 pp. Cuatro mujeres (V. Howell, N. Calduch, P. de Miguel, M. Navarro) y un varón (X. Pikaza)

se han dado cita en este libro para comentar distintos aspectos de la obra de Lucas. Tales aspectos, como puede inferirse del título de la Colección en que le libro aparece («En clave de mujer...»), tienen relación con la presencia de la mujer, a la que Lucas prestó especial atención. Hay dos estudios más genéricos sobre la mujer en el tercer evangelio y en los hechos; los otros estudian pasajes del evangelio (pecadora, Marta y María, hemorroisa, hija de Jairo).- B. A. O.

ILLANES, J. L., *Ante Dios y en el mundo. Apuntes para una teología del trabajo*. Eunsa, Estella (Navarra) 1998, 248 pp., 2.800 pta.

El ideal de la santificación del trabajo lo recibió el autor de este estudio de su contacto con la persona y la obra del Beato Josemaría Escrivá de Balaguer. Ahí nació también su interés por estudiar a fondo el tema, que se ha convertido así en uno de los centros permanentes de atención a lo largo de toda su actividad intelectual. Una buena muestra de ello es esta obra, que recoge diversos escritos, redactados en fechas diferentes, pero siempre en torno a la teología y espiritualidad del trabajo, según distintos autores y épocas. El conjunto ofrece una visión sistemática del tema, a la que acompañan a modo de complemento estudios sobre algunos aspectos más concretos y particulares.- I. CAMACHO.

JIMÉNEZ HERNÁNDEZ, E., *David. Un hombre según el corazón de Dios. Según la Escritura y el Midrash*. Grafite Ediciones, Baracaldo 1998, 326 pp.

El autor anuncia en contraportada otras dos obras suyas: una sobre los Mártires del Japón y otra sobre san Bruno. Digo esto para dejar claro que no se trata de un especialista en cuestiones bíblicas, sino de un polígrafo con sentido espiritual y facilidad para escribir. Su falta de preparación bíblica le lleva a interpretar los datos de los libros Rut y de Samuel como absolutamente fidedignos desde el punto de vista histórico, y a considerar los Salmos como obra del rey David. De este modo, parafraseando o copiando en numerosas ocasiones el texto bíblico, escribe una amena historia, salpicada de Salmos y anécdotas de sabios israelitas. A bastantes gente puede hacerle bien este tipo de lectura a-crítica y puramente espiritual de la historia de David, aunque personalmente prefiero otro enfoque.- J. L. SICRE.

JUAN CRISÓSTOMO, *La verdadera conversión*. Introducción, traducción y notas de J. F. TORIBIO CUADRADO. Ciudad Nueva, Madrid 1997, 222 pp., 2.200 pta.

Este tomo de la editorial Ciudad Nueva está dedicado a San Juan Crisóstomo. De entre su numerosa obra se han escogido algunas especialmente relacionadas con la conversión, conocida entonces más bajo el nombre de «compunción». Se incluyen dos tratados: el libro primero sobre la compunción, dedicado al monje Demetrio y el libro segundo, dedicado a Estelequio. Se añaden seis homilias sobre el mismo tema. El texto va precedido de una valiosa introducción, en la que se analizan el género literario y la hermenéutica de Juan Crisóstomo. También se presta atención al papel de la Biblia en su pensamiento, encuadrado en la escuela antioquena. La introducción se completa con un análisis teológico con el que se intenta dar un hilo conductor a obras no pensadas de forma sistemática.- A. NAVAS.

LAURENTIN, R., *Vida auténtica de Jesucristo*. Vol. I: *Relato* - Vol. II: *Fundamentos, pruebas y justificación*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 577 + 237 pp.

Ante esta obra del mariólogo francés R. Laurentin uno se queda perplejo. El autor confiesa en el prólogo del primer volumen, que esta *Vida de Jesús* responde a un proyecto de fundación de una «nueva hagiografía» (p. 11), que intenta seguir al personaje tal como es en sí mismo, revivir su vida tal como la vivió, desde el interior (p. 12), y para eso ha analizado los textos de los cuatro evangelios, testimonios distintos e independientes (cuyos autores, en el caso de Mateo y Juan son testigos directos, compañeros de Jesús) con todos los métodos científicos posibles: desde el histórico-crítico al semiótico (p. 13). En el primer volumen leemos un relato basado en una sinopsis de los cuatro evangelios, en una versión concordista y armonizada, sin problemas de ningún tipo, con informaciones y reflexiones del autor. En el segundo volumen se pretende ofrecer, como dice su título, los fundamentos, pruebas y justificación del relato, haciendo tabla rasa de cincuenta años de exégesis católica y protestante. Sólo un ejemplo tomado de las pp. 8-9 del vol. I, donde expone la cronología detallada de la vida pública de Jesús: según el autor, el encuentro con Nicodemo tuvo lugar el 5 de mayo del año 28, y la estancia en Betania el 28 de diciembre del 29, y la ascensión el 18 de mayo del año 30.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

NERI, U., *La Eucaristía*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 216 pp.

Nos encontramos ante la traducción castellana de una obra publicada en italiano en 1994. La primera parte se titula «La Eucaristía como

Pascua», en la cual se ofrece una visión del Sacramento centrada en la Pascua judía y en su realización cristiana, de gran utilidad para la mayoría de los cristianos de hoy; documentando la exposición con textos de Santos Padres. La segunda parte se titula «Aspectos del misterio eucarístico en la enseñanza de los Padres»; es también una exposición del autor ilustrada con textos patrísticos, más bien breves. La tercera parte presenta «La doctrina eucarística de los textos eucológicos»: ofrece diversos aspectos de la Eucaristía confirmados con textos de libros litúrgicos de muy diversas épocas e iglesias locales. En resumen, es un buen instrumento para ayudar a vivir la Eucaristía, tomando el fundamento sólido de la doctrina de los Padres y de la liturgia de la Iglesia.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

RAGUIN, I., *La salvación es para todos*. Sal Terrae, Santander 1998, 143 pp., 800 pta. Este libro nace del diálogo interreligioso. Se sitúa en la línea de la «Redemptoris missio» de Juan Pablo II (diciembre 1990), y más aún en la de los primeros números de la «Gaudium et spes» y toda la Declaración del Vaticano II sobre las relaciones con las religiones no cristianas. Pero establece ese diálogo directamente sobre la lectura del Evangelio. En él busca cuál sería la Buena Nueva que atañe a la humanidad entera y a su destino final, un tema éste último que ha preocupado especialmente al autor. El mensaje de justicia y paz, de fraternidad humana y amor, que los evangelios contienen, es el camino de salvación que Cristo ofrece a todos los pueblos.- B. A. O.

RUIZ DE GALARRETA, J. E., *El libro del Génesis. Para gente normal*. Mensajero, Bilbao 1998, 203 pp.

Al leer el título me he preguntado, inevitablemente: ¿soy yo una persona normal? En caso contrario, no puedo opinar de esta obra. Pero, nada más abrirlo, me encuentro con una dedicatoria en latín. Lo cual me tranquiliza. Porque si el libro está dirigido a gente normal, lo escribe alguien que no es tan normal. Así que podremos entendernos. Y cuando leo en las págs. 9-10 lo que entiende por «gente normal» me siento plenamente de acuerdo con él. Gente normal es la que piensa que las historias del Génesis no hay quien se las trague, que sólo las conoce por lo que leen en Misa y que no lee la Biblia porque piensa que es un rollo. A esta persona le ofrece el autor la posibilidad de introducirse en el libro del Génesis sin ni siquiera tener que usar una Biblia, porque va seleccionando y copiando los pasajes (en la traducción de la Biblia del Peregrino) y añan-

diendo un breve comentario. Divide su exposición en tres partes: Relatos teológicos (los dos relatos de la creación y el pecado); Antiquísimas tradiciones (Caín y Abel, Diluvio universal, Torre de Babel); Historia de los patriarcas (Abraham, Isaac, Jacob, José). Pienso que esta obra, de lenguaje enormemente desenfadado y directo, puede ayudar a la gente normal a un primer contacto con el Génesis. Y entre esa gente normal metería a tantos religiosos y religiosas que quizá nunca hayan leído el libro.- J. L. SICRE.

SÁENZ-BADILLOS, A. Y TARGARONA, J., *Los judíos de Sefarad ante la Biblia. La interpretación de la Biblia en el Medievo*. El Almendro, Córdoba 1996, 279 pp., 2.800 pta.

Muchos comentaristas de la Biblia ignoran, por desgracia, la riqueza del material filológico y exegético que se encuentra en los judíos medievales, muchos ellos de origen español. Otros, entre los que me encuentro, pueden disfrutar de vez en cuando con esos comentarios, pero carecemos de una visión correcta de los métodos exegéticos empleados por los autores judíos. Por eso es muy de agradecer esta espléndida obra en la que los autores pretenden «dar a conocer de qué modo los judíos interpretaron, en hebreo, el texto de las Escrituras durante la Edad Media en al-Andalus y en los reinos cristianos de la Península Ibérica». En un capítulo introductorio hablan de la exégesis tradicional judía y los diversos tipos de exégesis en la Edad Media. El segundo lo dedican a los precedentes: la exégesis en Oriente y el Norte de África. Del tercero al décimo siguen un orden cronológico, desde el siglo X hasta el XVI, poniéndonos en contacto con los métodos exegéticos de personajes tan famosos como Rachi, Ibn Ezra, los Quimchi y Abrabanel. La obra termina con una bibliografía sobre exégesis hebrea medieval, un índice de términos empleados y un índice onomástico.- J. L. SICRE.

SÁNCHEZ MIELGO, G., *Claves para leer los evangelios sinópticos*. San Esteban - Edibesa, Salamanca - Madrid, 1998, 173 pp., 2.300 pta.

Se trata del volumen dedicado a formación de los evangelios e introducción a los evangelios sinópticos dentro de la colección «Horizonte Dos Mil. Textos y Monografías», colección de manuales de ciencias religiosas dirigida por los Padres Dominicos españoles. Como los demás volúmenes de la colección, está pensado para un lector de tipo medio, por lo que los contenidos se presentan como *claves* que ayudan a

introducirse en el campo de los evangelios. A la luz de esta finalidad, la obra se desarrolla en tres partes: la primera de tipo histórico quiere conducir al mundo en que vivió Jesús; la segunda expone la historia de la investigación sinóptica de los dos últimos siglos, ofreciendo datos importantes para comprender la necesidad de un estudio crítico de los evangelios; finalmente la tercera se centra en una introducción a cada uno de los evangelios sinópticos. La obra está bien informada, expone la materia de forma amena y consigue ampliamente sus objetivos.- A. RODRÍGUEZ CARMONA.

SCHNACKENBURG, R., *La persona de Jesucristo reflejada en los cuatro evangelios*. Herder, Barcelona 1998, 512 pp., 4.600 pta.

Es bien sabido que cada uno de los cuatro evangelistas presenta una imagen de Jesús condicionada por la propia visión del autor y sobre todo por las circunstancias de la comunidad a la que se dirigía cada escrito. ¿Cuál de ellas es la que mejor responde a la realidad histórica de Jesús? Esta es la cuestión que analiza Rudolf Schnackenburg con el rigor de que ha hecho gala en otros estudios sobre el Nuevo Testamento. Primero estudia por separado cada uno de los cuatro evangelios. Luego busca una síntesis, poniendo de relieve que el evangelio «en cuatro formas» constituye «un testimonio variado y no obstante homogéneo» acerca de Jesús. Esta variedad de testimonios enriquece nuestro acceso a Jesús, con tal que lo entendamos, no como un modelo estático de figuras yuxtapuestas, sino como un proceso continuado que enlaza las tradiciones subyacentes a los evangelios.- B. A. O.

SESBOUÉ, B., *¿No tengáis miedo! Los ministerios en la Iglesia de hoy*. Sal Terrae, Santander 1998, 205 pp.

Sesboué es un conocido teólogo francés, sobre todo por otras aportaciones sobre el ministerio. En el presente volumen parte de una descripción de la actual crisis de ministerios en Francia -en sus grandes líneas muy aplicable a la realidad española; y no sólo describe la situación vigente, sino que ofrece perspectivas para su superación a nivel sacerdotal, laical y de vida religiosa. A partir de ahí ofrece una relectura del documento del Vaticano II sobre los sacerdotes, para apuntar a un nuevo modelo teológico y pastoral del ministro, así como subraya los problemas que plantean las iglesias sin eucaristías ni sacramentos, hoy cada vez más frecuentes. Los dos últimos estudios están dedicados a la identidad laical

en relación con el bautismo, los ministerios laicales y la función eclesiológica de los laicos, así como sus relaciones con los ministros y religiosos. Completan el volumen dos apéndices sobre las funciones de los laicos hoy y un prólogo de H. Bourgeois. El estudio es claro, pedagógico y escrito con un lenguaje llano y accesible a todos. Además tiene una sólida fundamentación teológica y ofrece perspectivas renovadoras tanto sobre el laicado como del ministerio.- J. A. ESTRADA.

ÉTICA Y MORAL

DÍAZ-SALAZAR, R., *La izquierda y el cristianismo*. Taurus, Madrid 1998, 436 pp., 2.950 pta.

La izquierda ha agotado un ciclo histórico y está precisada de ser renovada, refundada: para esta refundación la aportación del cristianismo podría ser decisiva, pero buscando en él, no un programa político concreto, sino una fuente que alimente el espíritu y la cultura subyacente. Porque piensa Rafael Díaz-Salazar que el cristianismo, tal como aparece en sus orígenes, es una de las fuentes de producción moral más importante en estos momentos. Dos son las cuestiones que sirven de armazón al libro: ¿en qué consiste refundar la izquierda? ¿qué puede aportar el cristianismo a esta refundación? Esta aportación de cristianismo originario podría cifrarse en tres elementos: la liberación de los oprimidos y la primacía de los últimos, la exaltación de la pobreza como virtud, la cultura samaritana. Esta cultura es una alternativa a la cultura burguesa, que ha sido el alma del sistema capitalista. En un tiempo en que no abundan los proyectos alternativos a la sociedad, en que parecemos escasos de creatividad frente al discurso dominante del pensamiento único, el único sistema económico mundial y la globalización, encontrar unas páginas como éstas es, ya de entrada, una buena noticia. Y es de alabar también el haber sabido mantenerse tan lejos del anticlericalismo, que muchas veces caracterizó a la izquierda, como del peligro de manipulación interesada del cristianismo desde esa misma izquierda.- I. CAMACHO.

DÍEZ MORENO, F., *Pensamiento social de Juan Pablo II*. Grafite Ediciones Baracaldo 1998, 274 pp.

La base de este intento de sistematización son las tres grandes encíclicas sociales de Juan Pablo II, más la que escribió como inauguración de su pontificado («Redemptor hominis»). El estudio de los textos va salpicado con distintas anécdotas sobre el Papa, que ponen de

relieve el tono benevolente de todo el libro. Las ideas sociales de Juan Pablo II se han estructurado con claridad en torno a cinco puntos: el hombre, el fundamento moral de la vida social, las relaciones capital-trabajo, la idea de comunidad, el destino universal de los bienes.- I. CAMACHO.

FERNÁNDEZ, A., *El mensaje moral de Jesús de Nazaret*. Palabra, Madrid 1998, 395 pp., 2.500 pta.

Aurelio Fernández, que es profesor de teología moral en la Facultad de Teología de Burgos y publicó hace unos años un voluminoso manual de esta disciplina en tres tomos, nos ofrece ahora este libro con la pretensión de un enfoque más pastoral. Sintetiza el mensaje moral de Jesús en diez puntos: humildad; deseo de cumplir la voluntad de Dios; pobreza; silencio de la vida oculta; trabajo como ocupación normal; contexto de la familia; tentaciones; preocupación apostólica nacida del amor; el dolor; la alegría. A pesar del título, la evolución posterior de la moral en la Iglesia y los debates actuales pesan mucho en toda la obra; se echa de menos, en cambio, un atenderse con más rigor a los textos bíblicos, y especialmente a los evangélicos.- I. CAMACHO.

GARCÍA ROCA, J., *Exclusión social y contracultura de la solidaridad. Prácticas, discursos y narraciones*. HOAC, Madrid 1998, 356 pp.

La solidaridad se puede definir desde tres coordenadas que permiten distinguirla de la asistencia, de la cooperación y de la cohesión social. Dichas coordenadas son: el sentimiento compasivo de la vida, la actitud de reconocimiento y el valor de la universalidad. Este esfuerzo de clarificación conceptual, que ocupa toda la primera parte, tiene unas consecuencias prácticas difíciles de exagerar. Así queda de manifiesto en las otras tres partes (segunda a cuarta), en las que se desarrollan la práctica de la solidaridad, las vías para su fundamentación y las sendas que la conectan con la experiencia cristiana. En conjunto el libro refleja una profunda reflexión, en la que se aúnan la teoría y la praxis: su lectura será muy iluminadora.- I. CAMACHO.

ICETA GAVICAGOGEASCOA, M., *Futilidad y toma de decisiones en medicina paliativa*. CajaSur, Córdoba 1997, 306 pp.

El progreso médico, aparte de los beneficios que nos ha ofrecido, causa también problemas. Muchos tratamientos se aplican, a veces, sin mayores beneficios y en circunstancias que deberían plantear la conveniencia de su em-

pleo médico, sobre todo en situaciones terminales y en la medicina paliativa. El término de *futilidad* hace referencia a un procedimiento médico que no merece instaurarse. Como los términos correspondientes al original inglés -inútil, ineficaz, superfluo insignificante vano, infructuoso, estéril, etc.-, no responden con exactitud al concepto anglosajón de *futility*, el autor dese incorporar este vocablo, con todas sus connotaciones: «acto médico cuya aplicación está desaconsejada en un caso concreto porque no es clínicamente eficaz, no mejora el pronóstico, síntomas o enfermedades intercurrente, o porque produciría previsiblemente efectos perjudiciales razonablemente desproporcionados al beneficio esperado para el paciente o sus condiciones familiares, económicas o sociales». Cree que con esta nueva definición se superan los límites de otras más tradicionales que dejaban algún aspecto sin especificar. Pero, como el mismo autor afirma, esto no significa que el contenido de la futilidad no se haya aplicado en épocas anteriores.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

TUGENDHAT, E., *Lecciones de ética*. Gedisa, Barcelona 1997, 384 pp., 3.690 pta.

¿Cómo se fundamenta la moral cuando ya no cabe el recurso a la tradición o a la religión? Es la pregunta que guía esta obra, y que ha guiado gran parte de la producción de Ernst Tugendhat. En efecto, lo que se recoge en estas páginas tiene su base en el último curso dictado antes de su jubilación en la Universidad Libre de Berlín. Pero en otros escritos anteriores se había ocupado ya del tema. Ahora lo hace a través de 18 lecciones. En ellas comienza estudiando los conceptos fundamentales de la ética; se adentra luego en las distintas corrientes que han elaborado por distintas vías la fundamentación de la moral: la discusión con estas corrientes, y especialmente con Kant y su imperativo categórico, le permite clarificar su propia postura.- I. CAMACHO.

IGLESIA

BERNARDIN, J., *El don de la paz. Memorias*. Planeta, Barcelona 1998, 184 pp., 2.100 pta.

El cardenal Joseph L. Bernardin fue arzobispo de Chicago hasta 1996, cuando murió víctima de un cáncer. En estas memorias el autor se ha limitado a los últimos tres años de su vida, cargados de acontecimientos de gran alcance humano. Tres de ellos constituyen el entramado de este escrito: la acusación de abuso sexual por parte de un antiguo seminarista, que luego reconoció su falsedad; el diagnóstico de un

cáncer en 1995 y la operación que le liberó de él durante quince meses; la reaparición del mismo y la decisión de suspender la quimioterapia para vivir en paz el resto de sus días. La lectura de estas páginas, de un estilo marcado por la sinceridad y la espontaneidad, transmite al lector una sensación de paz, de profundidad humana y de cercanía de Dios.- B. A. O.

MONTERO, F. (coord.), *Juventud Estudiante Católica, 1957-1997*. Juventud Estudiante Católica - Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid 1998, 325 pp.

¿Qué ha significado medio siglo de historia de la JEC en España? La celebración de los 50 años de su nacimiento ofrecía una buena oportunidad para estudiarlo. Y se ha querido hacer desde dentro, desde quienes vivieron las distintas etapas de esa experiencia en primera persona, pero a la vez con un decidido espíritu crítico. Las distintas colaboraciones recogidas, cuyos autores ocuparon en buena parte cargos de responsabilidad en diferentes etapas, están agrupados en «Análisis» (12) y «Testimonios» (17); pero todos tienen un marcado carácter testimonial. Es posible, con su lectura, recorrer esa historia con sus luces y sombras. El conjunto de colaboraciones se complementan en una visión panorámica rica y variada, pero objetiva, de dicha historia. Las 80 páginas finales de documentación realzan el valor de la obra.- I. CAMACHO.

TINC, H., *Desafíos para el papa del tercer milenio*. Sal Terrae, Santander 1998, 222 pp., 2.600 pta.

Hace ya tiempo que han comenzado a presentarse balances del pontificado de Juan Pablo II y a ofrecer un elenco de problemas pendientes para sus sucesores. Esto es lo que se hace en este estudio, escrito por un conocido periodista de «Le Monde», con un lenguaje claro, concreto e incisivo. Tinc aborda cuestiones de gran interés teológico y de calado periodístico: el replanteamiento de las actuales funciones del primado, la descentralización del gobierno de la Iglesia, la ordenación de casados, el sacerdocio de la mujer, la unidad de los cristianos y el diálogo con las religiones, la evangelización de la sociedad moderna y el desafío de las sectas. Es un ensayo ameno, lúcido y escrito por un buen conocedor de los entresijos de la política eclesial, desde una óptica abierta y ecuménica.- J. A. ESTRADA.

ESPIRITUALIDAD

BARRY, W.A., *¿Quién decís que soy yo? Encuentro con el Jesús histórico en la*

oración. Sal Terrae, Santander 1998, 157 pp., 1.300 pta.

La preocupación central de este libro es llegar al Jesús histórico. Para ello el autor se ha servido de la monumental obra de JOHN MEIER, *Un judío marginal: nueva visión del Jesús histórico*, todavía en curso de publicación, ya que falta aún por publicar el tercer volumen (la traducción del primero ha aparecido ya en castellano). Pero Barry relea la obra de Meier de forma creativa y divulgativa: se vale de ella para construir una presentación bien amena de la persona de Jesús y de sus aspectos más destacados. Otros dos rasgos enriquecen la obra: las referencias a la propia persona del autor, buscando siempre la conexión entre Jesús y nuestra realidad; la dimensión orante, ya que toda la obra está orientada a la oración como la forma más adecuada para llegar a Jesús.- B. A. O.

BESTARD, J., *Hacer el bien humaniza. Reflexiones desde la Cope*. Espasa, Madrid 1998, 305 pp.

Este ya es el quinto volumen que publica Joan Bestard con algunas de sus intervenciones matinales en la Cadena Cope, que comenzaron en 1985. Las que aquí se recogen fueron emitidas entre febrero de 1996 y julio de 1997. En total son 287 reflexiones, que agrupa en siete apartados temáticos. La preocupación central del autor es lo cotidiano, pero buscando siempre aquello que puede llevarnos a vivirlo con una mayor profundidad humana: son reflexiones humanas, pero que se abren imperceptiblemente a lo religioso.- B. A. O.

GREEN, TH. H., *Abrirse a Dios. Una guía de oración*. Sal Terrae, Santander 1998, 126 pp., 1.000 pta.

Este libro está concebido como una ayuda para iniciarse en la oración. Su autor, jesuita norteamericano que ha desarrollado una larga actividad pastoral en Filipinas y otros países asiáticos, parte de esa experiencia pluriforme de culturas. Desde ella descubre que la oración es una demanda crucial para todo ser humano, aunque cada uno la vive y la expresa desde su propia personalidad. Orar es saber escuchar a Dios, porque Dios habla a cada persona particularmente. A través de seis capítulos el autor va respondiendo a las cuestiones básicas que se plantean a todo el que desea orar. El libro ha tenido un éxito espectacular en su edición original.- B. A. O.

JALICS, F., *Ejercicios de contemplación. Introducción a la vida contemplativa y a la invocación de Jesús*. Sígueme, Salamanca 1998, 320 pp., 3.000 pta.

Jesuita y director de Ejercicios durante largos años, Franz Jalics quiere poner su experiencia al servicio de otros ejercitantes que no disponen de un director a mano. El enfoque de este libro es eminentemente práctico en su intento de ayudar en el tránsito de la oración precontemplativa a la contemplación. Para ello se ofrece al ejercitante un proceso en diez «tiempos»: en cada uno presenta el autor una introducción («alocución»), a la que siguen varios diálogos con ejercitantes, para terminar siempre con una recopilación que prepara el paso al «tiempo» siguiente. Es, pues, un libro que nace de la práctica (cf. los diálogos citados) y que está pensado para ponerlo en práctica. Su destinatario es, ante todo, el que quiere hacer la experiencia, el ejercitante. Pero el autor no excluye al mero lector, al que en ocasiones se dirige expresamente.- B. A. O.

JOHNSTON, W., *Enamorarse de Dios. Práctica de la oración cristiana*. Herder, Barcelona 1998, 165 pp., 1.600 pta.

William Johnston es un jesuita irlandés que vive desde 1951 en Japón, donde ha estudiado a fondo el budismo zen. Entre sus ocupaciones principales se cuenta la de dar cursos de oración. Este libro es fruto de esa práctica. En él presenta como núcleo su convicción de que la experiencia religiosa consiste en un enamorarse incondicional y sin restricciones: esta idea se desarrolla a lo largo de todo el libro en diálogo con Thomas, otro maestro de oración. A lo largo del diálogo se analizan los métodos de orar y otros aspectos de la oración, siempre atento a destacar lo más genuino de la oración cristiana en contraste con otras tradiciones. El conocimiento de las tradiciones orientales aflora a menudo para identificar lo más específicamente cristiano. El libro es práctico y sencillo, apto para quien desea avanzar en la oración.- B. A. O.

LAFRANCE, J., *Perseverantes en la oración. Comentarios orantes al «Veni Sancte Spiritus» y al «Veni Creator»*. Narcea, Madrid 1998, 4ª edición, 235 pp.

Aparece la cuarta edición de este libro siete años después de la muerte del autor, señal inequívoca de su permanente influencia como maestro espiritual. Sus 17 capítulos toman como eje los dos himnos al Espíritu Santo de la liturgia de Pentecostés. La oración es presentada como expresión de lo que la fe confiesa y se anuncia en la predicación, según la tradición oriental, en la que tanto se inspira Lafrance. Es lo que estas páginas van mostrando desde la teología del Espíritu Santo, contenida en los citados himnos.- B. A. O.

MARTINI, C. M., *La llamada de Jesús. Orar con el Evangelio de Marcos*. Narcea, Madrid 1998, 105 pp.

Una vez más el Card. Martini une sus dotes de maestro espiritual y sus conocimientos de exégesis. Ahora toma el evangelio de Marcos como base para unos ejercicios espirituales. El segundo evangelio es una catequesis o manual para catecúmenos: está hecho para los miembros de una comunidad que comienzan el itinerario catecumenal. En concreto, los Ejercicios propuestos se centran en el itinerario espiritual de los doce, que tanto relieve tiene en este evangelio. Dicho itinerario, que puede considerarse desde el proceso de los Ejercicios, son una ocasión para que el ejercitante pueda reflexionar sobre su propio camino interior.- B. A. O.

MORENO DE BUENAFUENTE, A., *El amigo del alma*. B.A.C., Madrid 1998, 125 pp., 875 pta.

Para quien no esté muy familiarizado con el Espíritu Santo, con su persona y comportamientos, este pequeño libro de Ángel Moreno puede ser de gran utilidad. Puede venir bien, sobre todo, para las personas que creen ya saberlo todo sobre Dios, olvidando una de sus facetas más características: su imprevisibilidad. Junto con ella, resalta también la paradoja constante con la cual suele manifestarse. Estos dos rasgos desembocan en una creatividad que sorprende periódicamente en la Iglesia y en el mundo. El texto está sembrado de poesía, comentarios, sugerencias, citas, todo ello en el ambiente de quien sabe de lo que está hablando. La oportunidad del libro viene dada, o sólo por la preparación al año 2000, sino por su propio contenido.-A. NAVAS.

Orar con júbilo y esperanza. Magnificat. Benedictus. Narcea, Madrid 1998, 123 pp.

El *Magnificat* y el *Benedictus* son dos modelos de oración cristiana, objeto de frecuente uso. Aquí se han recogido comentarios a los diversos versículos de estos dos cánticos, procedentes de distintos autores, que fueron publicados en la revista «Cuadernos de Oración».- B. A. O.

RUEDA ALCÁNTARA, J. Mª., *¿Cómo eres, Dios? ¿Dios, cómo eres! Admiración ante el amor incondicional de Dios*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1998, 207 pp.

Surgidas en gran parte como materiales de ejercicios espirituales y convivencias a jóvenes, estas páginas quieren presentar una imagen de Dios que despierte la admiración. Pero se trata, evidentemente, de una admiración que

sea fruto del descubrimiento del Dios auténtico. Para ello no encuentra el autor mejor camino que la persona y el mensaje de Jesús. Por eso su obra es una presentación de Jesús, al que se aproxima sobre todo a través de sus parábolas, algunas de las cuales (oveja perdida, hijo pródigo, jornaleros en la viña, talentos) son ampliamente comentadas. De singular interés es el capítulo conclusivo, en el que se pretende recopilar en qué consiste la novedad de Jesús.- B. A. O.

TELLECHEA IDÍGORAS, I., *Ignacio de Loyola. La aventura de un cristiano*. Sal Terrae, Santander 1998, 96 pp., 750 pta.

Hace unos años publicó Ignacio Tellechea *Ignacio de Loyola, solo y a pie*. Esta biografía tuvo una inmejorable acogida. Ahora nos ofrece una versión más sintética, más adecuada por tanto para llegar a un público más amplio. Tellechea presenta la vida de Ignacio como una aventura cristiana. Así lo fue para el santo en la medida en que descubrió la gracia de Dios en su vida y respondió a esa llamada. Pero eso que ocurrió a Ignacio puede ocurrir a toda persona: en este sentido leer la aventura cristiana de Ignacio es preguntarse por la propia y profundizar en ella. El libro se convierte así en algo más que una biografía, porque la vida de Ignacio se nos cuenta como una interpelación a quien lee. Esta intención del libro se refleja en el mismo estilo que usa el autor, muchas veces de diálogo directo con el lector.- B. A. O.

VIVES, J., *Examen de amor. Lectura de San Juan de la Cruz*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 228 pp.

Juan de la Cruz tiene numerosos comentaristas, muchos de gran calidad, pero no abundan entre ellos los que intenten un camino pedagógico introductorio, que ayude al lector a superar los elementos desconcertantes con que puede encontrarse, nada más empezar a leer sus escritos. Josep Vives ha intentado este camino pedagógico y, en mi opinión, lo ha logrado con creces. Su estudio debería tenerse siempre a mano, para poder ofrecerlo a cualquier persona que pretendiera asomarse por primera vez a las páginas del místico español. Se ahorraría muchos quebraderos de cabeza y podría aprovecharse de verdad de tanto bueno como hay en su doctrina, de la que han bebido con fruición todas las personas que, como él, han amado apasionadamente a Dios. El autor ha tenido, además, el acierto, de no recargar su estudio con citas eruditas. No hacen falta y cualquier buen conocedor de Juan de la Cruz puede comprobar que es extraordinariamente fiel al legado del santo.- A. NAVAS.

LITURGIA Y PASTORAL

ALCALDE, A., *Pastoral del canto litúrgico*. Sal Terrae, Santander 1997, 221 pp., 1.600 pta.

En la presente obra se aborda con realismo y competencia la problemática múltiple que plantea el tema de los cantos en la celebraciones litúrgicas. A lo largo de todo el libro el autor muestra excelentes criterios en cuanto a lo litúrgico y a lo musical, que pueden ayudar notablemente a una acertada selección de cantos en las celebraciones. En la primera parte de la obra se exponen principios fundamentales en cuanto a la pastoral y a la espiritualidad del canto litúrgico, así como a la participación de la asamblea a través del canto. La segunda y tercera parte ofrecen aspectos más particulares, dando vías de solución para problemas litúrgico-pastorales que presentan muchos cantos y algunos momentos de cantar en las celebraciones. Finalmente, la parte cuarta presenta algunos materiales concretos para ciertas celebraciones. Es un libro que deberían conocer todos los directores de coros, y los que animan el canto de los fieles en las celebraciones litúrgicas.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

BETETA, P., *Jesucristo, Centro y Señor de la historia. Juan Pablo II habla al hombre sobre el Hombre*. Grafite Ediciones, Madrid 1997, 286 pp.

BETETA, P., *El Espíritu Santo en la Iglesia naciente*. Grafite Ediciones, Madrid 1997, 255 pp.

Estos dos libros forman parte de la «Colección Juan Pablo II», que pretende sistematizar el pensamiento del Papa actual en torno a diferentes temas. En estos dos volúmenes se trata de la persona de Jesucristo y del Espíritu Santo. El método que se sigue es en ambos semejante: una estructuración muy detallada del contenido, con objeto de ordenar bien ideas y facilitar la lectura; un recurso continuo a pasajes tomados de intervenciones del Papa; una menor atención al análisis en profundidad de lo que podrían ser los ejes sustantivos del pensamiento de Juan Pablo II. Es, en suma, un trabajo más extensivo que intensivo, que el autor parece considerar más acorde con su intención primariamente divulgativa.- B. A. O.

CHARLAT, R., *La reconciliación, piedra de toque del cristianismo*. Sal Terrae, Santander 1998, 112 pp., 750 pta.

Régine du Charlat, religiosa auxiliadora, es catequeta y profesora del Instituto Católico de París. Sus reflexiones en este librito quieren iluminar el sentido del sacramento de la recon-

ciliación, tan devaluado hoy. Lo hace en el marco más amplio de la reconciliación en general, de la que el sacramento representa una forma, y con un constante recurso a la Palabra de Dios, especialmente a los Evangelios. Leyendo estas páginas uno se percata que la reconciliación es una profunda experiencia humana; y ésa es la base mejor para vivir su dimensión religiosa.- B. A. O.

COMITÉ PARA EL JUBILEO DEL AÑO 2000, *Jesucristo, la Buena Noticia. Congreso de Pastoral Evangelizadora*. Edice, Madrid 1998, 655 pp., 2.250 pta.

Este voluminoso libro es el fruto del Congreso de Pastoral Evangelizadora sobre Jesucristo, la Buena Noticia, que fue programado en el Plan de Acción Pastoral de la Conferencia Episcopal Española para el cuatrienio 1997-2000, y que tuvo lugar en el Palacio de Congresos de Madrid del 11 al 14 de septiembre de 1997. En esta obra se nos ofrece una panorámica total del congreso, en la que destacamos el discurso de apertura de Mons. Elías Yanes, Presidente de la Conferencia Episcopal Española, las diversas ponencia y comunicaciones, y las conclusiones de los diversos talleres. Las ponencias fueron preparadas, todas ellas menos una, por equipos de ponentes y presentadas por un relator. Tratan temas muy decisivos para la fe: «La Buena Noticia: Jesucristo», «Jesucristo, Revelación de Dios a nuestro mundo», «Jesucristo, Revelador de la Verdad del hombre», «Jesucristo, fuente y modelo de vida cristiana», «Jesucristo, Redentor del mundo», «Jesucristo Resucitado nos comunica el don del Espíritu de Dios». Las ponencias tienen diversa calidad y profundidad, pero en conjunto presentan una reflexión valiosa para el cristiano. Las numerosas comunicaciones versan, en su mayoría, sobre aspectos concretos de la vida y pastoral de la Iglesia en relación con Jesucristo, con aportaciones de interés.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

JUAN PABLO II, *Creo en la Iglesia. Catequesis sobre el Credo (y IV)*. Palabra, Madrid 1997, 686 pp., 2.900 pta.

Como el subtítulo indica, este volumen forma parte de la catequesis sobre el Credo que ocupó durante más de diez años las alocuciones del Papa en las audiencias de los miércoles. Esta parte es la más extensa, ya que abarca desde el 10 de julio de 1991 hasta el 30 de agosto de 1995. Los nombres de la Iglesia y la comunión en la Iglesia son los temas más extensamente tratados; merecen una atención menor, al final de la serie, la misión de la Iglesia y la cuestión ecuménica.- B. A. O.

LLAMAS, E., *María de Nazaret. Imagen y mensaje para el siglo XXI*. Centro Bíblico Católico, Madrid 1998, 400 pp., 4.500 pta.

No pretende ser un catecismo ni un manual de mariología: quiere sólo ayudar a ilustrar nuestra fe y a vivir la auténtica piedad mariana. Para ello se construye una especie de biografía de María donde los datos suministrados por la Biblia son completados con los dogmáticos y con otros tomados de la piedad popular y sus tradiciones. Es, por eso, un libro para el fomento de la piedad mariana, publicado en el marco del Jubileo del año 2000. El tomo tiene una excelente presentación y contiene numerosas ilustraciones del arte mariano y de lugares de Tierra Santa, lo que tiene su inevitable reflejo en el precio.- B. A. O.

ROMERO NAVARRO, F., *Los centros de orientación familiar en España. Un análisis crítico*. Cabildo de Gran Canaria - Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, 1998, 190 pp.

En su origen este libro fue una ponencia presentada en los cursos de verano de 1996 de la Universidad Menéndez Pelayo, en el seminario sobre «Evaluación y porvenir de la familia española». Gracias a la experiencia del autor en el centro de orientación familiar de Las Palmas y a sus esfuerzos por recoger una documentación muy dispersa, se ha logrado una presentación muy completa de esta realidad en España. Base del estudio es la contraposición entre centros de orientación familiar, de carácter pastoral e inspiración cristiana (que son el objeto directo del mismo), y centros de planificación familiar, implantados y regulados por la Administración Pública. La valoración de los centros de orientación, que nunca han sido objeto de excesivo interés por parte de los poderes públicos, se hace desde el marco del tercer sector (entidades no lucrativas). Admitiendo que éste es el status adecuado para dichas instituciones, el estudio acaba preguntándose sobre la colaboración entre el sector público y el tercer sector en materia de servicios sociales.-I. CAMACHO.

FILOSOFÍA

ACERO, J. J. (ed.), *Enciclopedia Iberoamericana de filosofía*. Vol. 16: *Filosofía del lenguaje I. Semántica*. Trotta, Madrid 1998, 242 pp.

De nuevo tenemos el gusto de conocer un nuevo volumen de la *Enciclopedia Iberoamericana de filosofía*, de la Editorial Trotta. Recordamos una vez más que se trata de un proyecto del Instituto de Filosofía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la

Universidad Autónoma de México y del Centro de Investigaciones Filosóficas de Buenos Aires, realizado por filósofos de habla hispana, proyecto que resulta ser la primera obra común de la «pujante y emprendedora comunidad filosófica hispanoparlante». Este volumen 16 es el primero dedicado a la filosofía del lenguaje y parece que se prepara al menos un segundo, aunque se anuncia en la solapa. Tras la introducción del editor Acero, encontramos ocho colaboraciones que considerarán otros tantos temas sobre el lenguaje y sus relaciones naturales, como la lógica, la semántica o el conocimiento. Ofrecemos aquí el atractivo temario para los estudiosos del lenguaje: *La competencia gramatical*, de Ignacio Bosque; *Teoría de la referencia*, de Lourdes Valdívia; *Verdad, paradojas y semántica*, de Alberto Moretti; *El significado: los constructores*, de Luis M. Valdés; *El significado: la tradición escéptica*, de Ramón Cirera; *Forma lógica*, de Genoveva Martí; *Verificacionismo y realismo*, de Manuel García-Carpintero; *El lenguaje del pensamiento*, de Antoni Gomila Benjam. Como en volúmenes anteriores, uno de los buenos servicios de esta enciclopedia es la bibliografía puntual que acompaña al final de cada artículo en la que se nota también el esfuerzo por incorporar autores de habla hispana.- E. BORREGO.

BOFF, L., *El águila y la gallina. Una metáfora de la condición humana*. Trotta, Madrid 1998, 117 pp.

Leonardo Boff es actualmente profesor de espiritualidad, ética y teología en la Universidad de Río de Janeiro. Esta obra refleja de forma sencilla y pedagógica su enseñanza actual. El águila, criada como gallina y que de pronto descubre su verdadera realidad, refleja la condición humana. A partir de esa metáfora Boff reflexiona sobre los dualismos humanos (cuerpo y alma, moral y ética, fe y religión, caos y orden, sistemas cerrados y abiertos, etc.). La vieja problemática sobre el ser y el deber ser, el hombre como Sancho y D. Quijote al mismo tiempo, surge en una reflexión sapiencial, narrativa y con un gran contenido espiritual y cosmológico. Hay que liberar el águila que hay en nosotros -afirma Boff- abrirse a la fuerza regeneradora del amor incondicional e identificarnos con los modelos referenciales que nos capacitan para la síntesis entre ambas figuras, que es la que marca la madurez y el equilibrio humano. Un glosario final facilita la comprensión de esta parábola de la condición humana.- J. A. ESTRADA.

ELIADE, M., *Diario íntimo de la India*. Pre-

textos, Valencia 1997, 235 pp., 2.200 pta. Mircea Eliade (1907-1986), rumano de nacimiento, fue como estudiante a la India becado para estudiar filosofía hindú y sánscrito. Pasó allí casi cuatro años. En el Prólogo de este libro nos informa de que escribió un diario de 504 páginas. Al decidirse a publicarlo suprimió todo lo que tenía un carácter más erudito para quedarse con lo que se refiere a hombres, acontecimientos, experiencias. El resultado son estas páginas, que reflejan los primeros contactos con el mundo oriental, pero también aspectos importantes de la evolución del autor. En este sentido, Mircea Eliade no ha encontrado mejor denominación para el conjunto que la de «novela indirecta».- F. L.

HERMIDA DEL LLANO, C., *José Luis L. Aranguren. Estudio sobre su vida, obra y pensamiento*. Dykinson. Universidad Carlos III de Madrid, 1997, 451 pp., 4.500 pta.

En principio, la obra es el contenido de la tesis doctoral de Cristina Hermida, pero se convierte de hecho en una biografía y un estudio cercano del profesor Aranguren. En los últimos años de su vida son muchas las ideas y datos que ha descubierto en sus conversaciones con la joven autora. El resultado está en estas páginas, que en muchos momentos se hacen entrañables. Pero, según confiesa la autora, su compromiso inicial era llevar a cabo un estudio del pensamiento actual español en el campo de la filosofía del derecho, y con este estudio consigue no sólo acercarnos al profesor Aranguren, a su pensamiento sobre lo ético, lo político y lo jurídico, sino que nos sitúa en el ámbito de los escritores españoles de nuestro tiempo con una decidida fe en el valor de sus aportaciones. Tal ambientación y análisis es posteriormente coronado por una bibliografía bien seleccionada al respecto. La obra se divide en tres partes; eminentemente biográfica la primera («biografía intelectual»), la segunda se dedica a la filosofía moral de Aranguren y la última a su filosofía jurídico-política. Muy valiosas las diecinueve conclusiones a modo de síntesis del pensamiento de Aranguren, que la autora se resiste a clasificar por etapas o fases, por la dificultad que ello conlleva en un filósofo tan versátil, pero sin negar su realidad. Hace, más bien, un resumen temático. Ya durante el desarrollo de la obra se percibe la enorme diversidad de temas, o mejor, de aspectos y matices muy diferenciados dentro de los grandes temas, lo que probablemente obliga a la autora a no insistir demasiado en la unidad evolutiva del pensamiento del filósofo, si bien muestra esta evolución puntualmente cuando el momento lo requiere.- E. BORREGO.

MILLÁN-PUELLES, A., *El interés por la verdad*. Rialp, Madrid 1997, 336 pp.

El interés del hombre por conocer y comunicar la verdad: éste es el original enfoque del profesor Millán-Puelles en la presente reflexión, que trasciende lo que sería una teoría del conocimiento o un estudio de lógica, para entrar en ámbitos psicológicos, metafísicos y éticos. Desde el fenómeno del interés cognoscitivo, el estudio fenomenológico de la verdad como tendencia innata de la mente, a la obligación social, «asimilable a una exigencia de justicia conmutativa», de ser veraz respecto a los demás, incluyendo la obligación del científico de dar a conocer el grado de veracidad de una hipótesis determinada para que nadie tome por cierto lo que es mera suposición metodológica, etc., o la del profesor respecto de sus alumnos, o la del médico que comunica un diagnóstico, punto éste con el que termina la presente obra maestra. La primera parte se dedica al interés cognoscitivo; se define la verdad propia del conocimiento y se analiza, con una apreciable disquisición necesaria, los dos supuestos preconscientes y condicionamientos ontológicos del consciente interés por la verdad: la innata tendencia humana por conocer la verdad y inteligibilidad misma de lo real, sin lo cual el interés sería imposible. Todo este discurso está expresado con singular sobriedad y belleza. El último capítulo de esta primera parte, *Los aspectos morales*, da paso a la segunda, dedicada al amplio tema del interés comunicativo que resulta ser también una tendencia innata a comunicar a los otros la verdad. Obra pausada, de sabia serenidad y claridad magistral.- E. BORREGO.

RIVERA LÓPEZ, E., *Los presupuestos morales del liberalismo*. Centro Estudios Constitucionales, Madrid 1997, 298 pp.

Este trabajo es el resultado de una tesis doctoral presentada en Maguncia en 1994, donde obtuvo la máxima distinción de aquella universidad. En ella se aborda el estudio de las corrientes más significativas que se encuadran hoy en el liberalismo. Tres son las sometidas a examen. El libertarismo, o versión más extrema, sólo admite los derechos de no interferencia y entiende la libertad como un no inmiscuirse en la vida y decisiones del individuo. Frente a esta posición, que el autor considera no plausible tras un largo debate que ocupa toda la primera parte, se busca una alternativa en una posición intermedia entre las otras dos grandes corrientes liberales: el utilitarismo y el liberalismo igualitario de J. Rawls. El autor piensa que el consecuencialismo es más apto que la teoría deontológica,

pero un consecuencialismo no ortodoxo, es decir, corregido con algunas de las aportaciones de Rawls.- F. L.

SIERRA Y ARIZMENDIARRIETA, B., *Dos formas de libertad en J. J. Rousseau*. Eunsa, Pamplona 1998, 308 pp., 3.200 pta.

Lo que se pretende en este trabajo es encontrar una clave que sirva para interpretar toda la obra de Rousseau, tanto los escritos filosóficos como los autobiográficos. La autora la quiere encontrar en el concepto de libertad, y precisamente buscando la síntesis entre las dos formas en que la libertad aparece: por una parte, la libertad como independencia; por otra, la libertad moral. Articular ambas implica llegar a una interpretación unitaria de sus obras filosóficas, que tantas veces se analizan independientemente (los *Discursos*, el *Emilio*, el *Contrato social*). Pero además todo ello se completa desde la óptica más personal de su otro conjunto de escritos, los de carácter autobiográfico (las *Confesiones* y las *Enseñanzas*).- F. L.

SUÁREZ, F., *Vida y obra de Donoso Cortés*. Eunsa, Pamplona 1997, 1088 pp.

Federico Suárez añade con éste un nuevo título a su larga obra histórica sobre temas españoles. Aunque increíble, esta biografía se presenta como la primera escrita por un español y la segunda si se tiene en cuenta la traducción de 1936 de la anterior y única biografía existente, la de Edmund Schramm, aunque sí hay estudios, cuyos principales títulos, todos extranjeros, recoge el autor en la introducción y algunos españoles que cita en diversas partes de la obra. Así pues, la presente biografía y estudio de la obra de Donoso Cortés viene a llenar un vacío que cabría considerar de vergonzoso si pudiésemos atribuir la culpa de tales ausencias en nuestra literatura a alguien concreto, una vez exceptuadas las pobres interpretaciones de Gabino Tejado y de Ortí y Lara, que el autor reseña. F. Suárez advierte de las lagunas existentes acerca de los datos de la vida de Donoso debido a que los estudios conocidos se basan casi exclusivamente en su obra. No obstante, el autor ofrece una biografía muy completa y logra enmarcar al personaje en su ambiente, para lo que no escatima datos, noticias y alusiones de sus contemporáneos, etc., pero reconoce modestamente que está muy lejos de ofrecer una monografía definitiva, pues tiene la conciencia de que hay aún fuentes no conocidas. De las conocidas y utilizadas, hace una reseña en los números 2 y 3 de la introducción. El autor es consciente del carácter reivindicativo de su obra, dado el

vacío que se hizo en torno a la figura de Donoso, después de su muerte, a causa de su ideología.- E. BORREGO.

HISTORIA

ALFAYA, J. L., *Como un río de fuego. Madrid, 1936*. Ediciones Internacionales Universitarias, Barcelona 1998, 321 pp., 2.500 pta.

Estudio valioso, inicialmente tesis doctoral, pero presentado sin el aparato crítico de tales trabajos académicos. Aunque esta ausencia deja una impresión de duda a la hora de constatar los datos y los testimonios, no cabe duda de que este relato contribuye a enriquecer la historia de la guerra civil española, en particular en lo que se refiere a Madrid y, más particularmente, al clero de su diócesis. Se comprende que buscar testimonios directos del signo opuesto es mucho más difícil, aunque no imposible, pero hubiera sido deseable que se hubieran aportado algunos significativos. De todos modos, su contenido deberá ser tenido en cuenta en el tema.- A. NAVAS.

BELLIDO, J. F., *Hasta los últimos confines. Vida de San Francisco Javier*. Desclee de Brouwer, Bilbao 1998, 237 pp.

BELLIDO, J. F., *La conquista de la libertad. Vida de San Felipe Neri*. Desclee de Brouwer, Bilbao 1998, 211 pp.

Juan Félix Bellido ha abordado en dos obras distintas, a dos santos muy diferentes. Sus dos biografías se insertan en la colección *Testigos* de la editorial. En ambas el estilo es suelto, está bien fundamentado históricamente y tiene la sobriedad y la precisión que se pide hoy para una semblanza personal. Como testigo, Francisco Javier es presentado como el hombre insaciable a la hora de hacer conocer a Dios y a Jesús hasta en los últimos confines de la tierra. Como testigo, Felipe Neri es el santo del humor, de la vida cotidiana, capaz de expresar a Dios en ambientes enrarecidos, en los que parecería casi imposible hacer brillar la obra divina como él lo hizo. Ambos trabajos constituyen un acierto por su agilidad y por el interés que generan, contribuyendo a la renovación de la hagiografía, especialmente al nivel del lector medio.- A. NAVAS.

CASTAÑEDA, P. - COCIÑA, M. J. (coords.), *Iglesia y poder público. Actas del VII Simposio de Historia de la Iglesia en España y América*. Cajasur, Córdoba 1997, 308 pp.

Éste es ya el séptimo simposio que organiza la Academia de Historia Eclesiástica de Sevilla.

Y esta vez lo hace en torno a un tema siempre de actualidad y siempre conflictivo: las relaciones de la Iglesia con los poderes públicos. El planteamiento del simposio, que permite recorrer distintos escenarios desde los comienzos de la época moderna, ayuda a reflexionar sobre esta cuestión con esa objetividad y esa distancia que siempre suministra la historia. La primera parte incluye colaboraciones que abarcan desde la primera presencia de la Iglesia en la América recién descubierta hasta el reinado de Amadeo de Saboya. La segunda parte se centra ya en el siglo XX, con una atención especial a la iglesia española durante la época del franquismo. Como colofón, la intervención de Adolfo Suárez ofrece un testimonio de primera mano del momento de la transición española.- F. L.

CHAMORRO, E., *La vida y la época de Felipe IV*. Planeta, Barcelona 1998, 263 pp., 2.900 pta.

MARGARIT, I., *La vida y la época de Alfonso XII*. Planeta, Barcelona 1998, 270 pp., 2.900 pta.

Estos dos tomos prosiguen esta valiosa colección, con semblanzas de los reyes de España. Las dos biografías se leen con interés. En la de Felipe IV, Eduardo Chamorro ha insistido más en los aspectos del monarca con reflejo en la realidad española o internacional. Esto lo ha completado con una cronología orientadora y unos apéndices documentales muy ilustrativos. Isabel Margarit se ha visto con un Alfonso XII, en el que la vida privada tuvo un enorme peso, hasta el punto de haber oscurecido, en la memoria de los españoles, su vida pública. En su estudio ha sabido insertar adecuadamente todo el entramado de la vida personal del monarca, lo afectivo y lo sexual, en el conjunto de la historia de su reinado, con observaciones muy acertadas respecto a Isabel II como predecesora y a María Cristina como regente sucesora.- A. NAVAS.

La controversia Goldhagen. Los alemanes corrientes y el Holocausto. Alfons el Magnànim, Valencia 1997, 205 pp.

Esta controversia sobre cómo fue posible que alemanes corrientes participaran activa y voluntariamente en el Holocausto, es presentada aquí a través de las opiniones de especialistas, que analizan la idea de Daniel Goldhagen de que todo ello fue posible merced a un antisemitismo eliminador muy propio del pueblo alemán desde el siglo XIX. No se llega a conclusiones definitivas, pero es un libro muy interesante en el que se aprenden muchas cosas sobre un fenómeno tan desconcertante de la Alemania contemporánea. - A. NAVAS.

LABOA, J. M^a., *Los papas del siglo XX*. BAC, Madrid 1998, 125 pp., 900 pta.

Esta semblanza de los papas del siglo XX, de Juan M^a Laboa, está hecha con conocimiento de causa y con dominio de los acontecimientos principales de estos pontificados. Sin embargo, todo su trabajo se ha dirigido más a darnos una visión del impacto que los diferentes protagonistas han dejado en la historia de la Iglesia, que a contarnos pormenorizadamente sus hechos. Es especialmente de agradecer esta visión, por cuanto contribuye a separar la persona de su función, sin que descubrir fallos en lo primero tenga por qué afectar a la validez de lo segundo. El propio cónclave, con sus cambios de signo a la hora de elegir a los distintos candidatos, ha confesado implícitamente, o que el modelo inmediatamente anterior estaba agotado, o que convenía marchar por otros derroteros. Por eso este estudio, más que ceñirse a datos que se pueden encontrar en muchos sitios, nos da la posibilidad de reflexionar sobre la función papal, tal y como es el deseo del papa Juan Pablo II que, cuando invita a esta reflexión, es porque reconoce que hay cosas que corregir a la vez que otras que deben ser confirmadas.- A. NAVAS.

MARCO, J. M^a., *Manuel Azaña. Una biografía*. Planeta, Barcelona 1998, 361 pp., 2.900 pta.

José M^a Marco ha construido una biografía sobria, sobre una documentación sólida, en la que dedica la mayor parte de sus esfuerzos a mostrar los entresijos del personaje escogido. Tras su lectura se tiene la impresión de haber acompañado a Manuel Azaña a través de toda su vida, tanto de la parte primera, más privada, como de la segunda, dedicada a la política española. Las paradojas de su personalidad fluyen con naturalidad del relato. Como biografía ligada a un personaje tan fundamental en la crisis española del primer tercio del siglo XX, aporta mucha luz sobre elementos de esa crisis, así como del conflicto en el que desembocó.- A. NAVAS.

OLAIZOLA, J. L., *Francisco Pizarro. Crónica de una locura*. Planeta, Barcelona 1998, 227 pp., 2.100 pta.

Esta semblanza del conquistador Francisco Pizarro es una aportación valiosa de la editorial Planeta a una gran figura de nuestra historia. Escrita en estilo desenvuelto, está pensada para llegar a un público muy amplio. José L. Olaizola nos dice, al final del relato, cómo ha llevado a cabo su trabajo: «Para la composición de esta novela sobre Francisco Pizarro y la conquista de Perú, el autor se ha

valido de todos los recursos literarios propios del género, incluso creando personajes de ficción para apuntalar el relato, pero respetando siempre el marco histórico y los acontecimientos puntuales de la epopeya, con sus luces y sus sombras». Para quien esté interesado en comprobarlo, añade una bibliografía selecta.- A. NAVAS.

PALOMINO, A., 1934. *La guerra civil empezó en Asturias*. Planeta, Barcelona 1998, 325 pp., 2.400 pta.

Ángel Palomino analiza en este libro la Revolución de Asturias, de 1934. Esta insurrección contra el poder constituido minó gran parte de la autoridad de la república. No le falta razón al autor para afirmar que éste fue el verdadero comienzo de la guerra civil de 1936. Estas páginas están redactadas en un estilo ágil, periodístico e incluso humorístico (que recuerda sus años de colaborador en la revista *La Codorniz*) y con un apasionamiento que salta a la vista desde las primeras líneas. No obstante esta implicación personal en el juicio de los hechos, es interesante su visión, dentro de un marco de datos que han sido silenciados durante bastante tiempo y que, como tales datos comprobables, no tienen ideología, además de ser incontrovertibles.- A. NAVAS.

TORRES TORONJO, M., *Los pergaminos de Gibrleón (1265-1508). Historia y documentos*. Diputación Provincial de Huelva y Ayuntamiento de Gibrleón, Huelva 1997, 194 pp., 2.000 pta.

Esta publicación de los pergaminos de Gibrleón es una buena aportación a la historia local de España. Todos los documentos son transcritos a continuación de una fotografía de cada uno de ellos. Les precede un análisis documental e histórico pormenorizado. El volumen se completa con tres índices generales: relación cronológica de documentos, índice onomástico e índice topográfico. Cierra el estudio una concisa bibliografía relacionada con la publicación. En resumen: una publicación de calidad en el ámbito histórico.- A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

ARANGUREN GONZALO, L. A., *Reinventar la solidaridad. Voluntariado y educación*. PPC, Madrid 1998, 230 pp.

Este libro ha nacido de la experiencia, y éste es uno de sus grandes valores; pero además revela un profundo esfuerzo de síntesis, lo que da como resultado una visión panorámica muy completa del tema. Sólo por el cuadro de la pág. 30 merece la pena conocer la obra. En

este cuadro se contraponen de forma muy esclarecedora cuatro modelos de solidaridad: solidaridad-espectáculo, solidaridad-campañas, solidaridad-cooperación, solidaridad-encuentro. Toda la obra se orienta a fundamentar y describir la solidaridad-encuentro, como la más auténtica: esta forma de solidaridad supone una antropología, se traduce en una ética y se transmite a través de una determinada manera de educar. Toda la segunda parte aplica estos presupuestos a la organización y actividad de un centro educativo para ver cómo se puede hacer presente en él la solidaridad hasta sus detalles más concretos y prácticos.- I. CAMACHO.

CIENCIAS SOCIALES

DEFOURNY, J. - FAVREAU, L. - LAVILLE, J. L. (dirs.), *Inserción y nueva economía social. Un balance internacional*. CIRIEC, Madrid 1998, 390 pp.

Lo primero que hay que decir de este libro es que se trata de un verdadero «Balance internacional», aunque referido sólo a países industrializados. Y esta restricción se comprende desde los objetivos que se propusieron los 15 investigadores que han colaborado: se trata de comprender y comparar las nuevas respuestas asociativas y cooperativas a la crisis del empleo y del Estado de bienestar, especialmente en la búsqueda de formas de inserción social y profesional para las personas excluidas de los circuitos clásicos del trabajo. Desde esta perspectiva se descubren nuevas posibilidades y modalidades que van apareciendo en la economía social. Esta riqueza de experiencias pone de relieve las virtualidades que encierra la sociedad para hacer frente a este gran reto de nuestro tiempo (el desempleo), sin dejar que toda la lucha contra el paro quede en manos exclusivas del Estado.- I. CAMACHO.

LIBROS RECIBIDOS¹

- AGUIRRE SALA, J. F., *Ética del placer*. Universidad Iberoamericana, México 1994, 232 pp.
- BETETA, P., *El amor de Dios Padre por los hombres en la enseñanza de Juan Pablo II*. Palabra, Madrid 1998, 215 pp.
- FERRERO, J., *El diablo en los ojos. El vértigo de captar el destino en directo*. Planeta, Barcelona 1998, 235 pp.
- HARLEN, W., *Enseñanza y aprendizaje de las ciencias*. Morata, Madrid 1998, 239 pp.
- HÜNERMANN, W., *Fátima. Su historia maravillosa*. Palabra, Madrid 1998, 308 pp.
- JUAN PABLO II, *Matrimonio, amor y fecundidad. Catequesis sobre la redención del cuerpo y la sacramentalidad del matrimonio*. Palabra, Madrid 1998, 281 pp.
- JUAN PABLO II, «*Incarnationis Mysterium*». *Bula de convocación del Gran Jubileo de 2000*. Palabra, Madrid 1998, 76 pp.
- JUAN PABLO II, *Salvifici Doloris. Carta apostólica sobre el sentido cristiano del sufrimiento humano*. Palabra, Madrid 1999, 95 pp.
- JULIÁ, E., *Reflexiones sobre la Navidad*. Palabra, Madrid 1998, 197 pp.
- LUNA Y LUCA DE TENA, F., *Nuestro Padre Dios*. Palabra, Madrid 1998, 168 pp.
- MARTÍN VELASCO, J., *Metamorfosis de lo sagrado y futuro del cristianismo*. Sal Terrae, Santander 1998, 45 pp.
- SCHLÜTER RODÉS, A. M. - GONZÁLEZ FAUS, J. I., *Mística oriental y mística cristiana*. Sal Terrae 1998, 56 pp.
- VILLENA, L. A. DE, *Oro y locura sobre Baviera*. Planeta, Barcelona 1998, 307 pp.
- WOJTYLA, K., *El hombre y su destino. Ensayos de antropología*. Palabra, Madrid 1998, 299 pp.

¹ La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.